

Er ist daher auch als ein wahres Gift für die Jahre der Kindheit und des jugendlichen Alters zu betrachten, welches das fernere Wachsthum hindert und die Kräfte der Mannbarkeit erstirbt. Branntweindröckerei zieht noch weit schlimmere Folgen nach sich, als Ausschweifung im Genuße des Weins. Der Wein untergräbt gleichsam die Stützen der Gesundheit meistens nur allgemach, Branntwein hingegen greift sie mit Sturm an und beraubt den Körper mit einemmale seiner Lebensenergie. Ist der Magen mit kalten Getränken übersättigt worden, so dient der Branntwein ebenfalls, die

Thätigkeit dieses Organs anzuspornen, und dadurch die Entfernung der darin befindlichen Flüchtigkeiten zu beschleunigen. Obgleich der Branntwein die Kraft besitzt, Blähungen, die sich im schwächlichen Magen angehäuft haben, zu entfernen, so erzeugt er auch im Gegentheil noch mehr Anlage hierzu, wenn man ihn zu häufig genießt und dadurch die Verdauung geschwächt wird.

Von den hauptsächlichsten Arten von Branntwein, deren man sich zum diätetischen Gebrauch bedient, nächstens.

Ernst Müller, Redakteur.

## Bekanntmachungen.

Theateranzeige. Heute, zum Erstenmale: Domestikenstreiche, Lustspiel von Castelli. Hierauf zum Erstenmale: Waldemar, Oper von Weigl.

### Bekanntmachung wegen des Wintergartens.

Was ich im Stillen beschlossen hatte, ist durch das Tageblatt (109tes Stück vom 17ten Oktober) laut geworden, und ich sehe mich dadurch aufgefordert, mich darüber öffentlich zu erklären. Schon längst hielt ich es für Pflicht, meinen Wintergarten dem Genuß jedes gebildeten Bewohners unserer Stadt zu eröffnen und das bisherige Abonnement für den Besuch desselben völlig aufzuheben; doch hatte ich dieses Vorhaben vorerst nur einem engern Kreise von Freunden und Bekannten vertraut, welche mir nicht nur deshalb ihren Beifall zu erkennen gaben, sondern mich auch ersuchten, die Veranstaltung dazu so bald als möglich zu treffen. Ich kündige demnach hiermit die Eröffnung meines Gewächshauses für den allgemeinen Besuch meinen geehrten Mitbürgern und Mitbürgerinnen für nächsten Sonntag, als den 21. Oktober, an, wo man während der Nachmittagsstunden mit Kaffee, Thee und andern Erfrischungen bestens und billigst bewirthet werden wird. Täglich wird alsdann der Saal in den Nachmittagsstunden jedem Besuchenden offen stehen und mit beliebigen Erfrischungen aufwartet werden. Ich empfehle mich zu geneigtem Wohlwollen, welches ich zu verdienen mir zur größten Ehre machen werde.

August Breiter.

### Extra ff. englische Futter-Cattune

die Elle 2 Gr. verkaufen

Hartwig und Freytag, Petersstraße Nr. 36.

Verkauf. Silberne, stählerne und fein vergoldete Leibgürtel = Schnallen, so wie auch kleine Stahl = Strickperlen, und acht englische Patent = Nähadeln, hat in großer Auswahl aufs neue erhalten Ernst August Sonnenkalb, im Thomaskäßchen.